

## Boletín bibliográfico

### BIBLIA Y TEOLOGÍA

COELHO PIRES, J.L., *Nuestro tiempo y su esperanza*. Sociedad Educación Atenas, Madrid 1992, 196 pp.

Este estudio está centrado en el problema de la fe en la cultura secularizada moderna. Una primera parte ofrece un panorama histórico del proceso de descristianización y secularización de Occidente. La segunda parte estudia el eclipse de Dios en la actualidad como consecuencia de la mentalidad científico-técnica, de la cultura del consumo y del declive postmoderno de las utopías. Finalmente se plantea la identidad y tareas de la fe cristiana en la actualidad. Se trata de una introducción general, a un nivel de divulgación, en la que el diálogo entre la filosofía y la teología se subordina a la apología de la fe cristiana contra el ateísmo y el agnosticismo. Ofrece marcos generales de comprensión del fenómeno sin una mayor profundización.- A. SÁNCHEZ.

EQUIZA, J., *Secularización (modernidad-posmodernidad) y fe cristiana*. Nueva Utopía, Madrid 1992, 262 pp.

Equiza analiza el fenómeno de la secularización desde las claves que ofrecen los estudios de Bonhoeffer y H. Cox, para luego presentar un esbozo del desarrollo histórico, un discernimiento teológico a nivel europeo y desde la teología de la liberación, y una confrontación con la postmodernidad y con la problemática de las sectas. Intenta también desarrollar una espiritualidad de la secularización y algunas pistas para responder a la problemática secularizadora. Se trata de una reflexión teológica y pastoral, desde una

teología abierta y dialogante, al mismo tiempo que crítica, con respecto a la secularización. El libro se lee con gusto, es claro y pedagógico.- J.A. ESTRADA.

ERNST, J., *Juan. Retrato teológico*. Herder, Barcelona 1992, 192 pp., 1600 pts.

Este estudio está consagrado al autor del cuarto evangelio, indagando su personalidad histórica, sus características teológicas y su ubicación dentro de la diversidad de tradiciones cristianas. Se combina así lo histórico, lo teológico y lo místico, ya que el autor del cuarto evangelio constituye una de las personalidades místicas más relevantes de la iglesia neotestamentaria. Una selección bibliográfica y un índice litúrgico de los textos del evangelio facilitan la profundización y la utilización pastoral de estos pasajes, explicados de forma clara y sencilla, con un claro sentido pastoral y de meditación.- A. SÁNCHEZ.

FERNÁNDEZ LAGO, J., *La montaña en las homillas de Orígenes*. Instituto Teológico Compostelano, Santiago de Compostela 1993, 248 pp.

Obra sumamente interesante para los estudiosos dedicados al análisis filosófico-fenomenológico de la religión. Pretende, con una metodología exegético-analítica técnica y críticamente muy bien trabada, apoyada en un documentado aparato crítico, esclarecer un tema clave para la historia del tratamiento del hecho religioso: el empleo directo del método alegórico en Orígenes, el método por antonomasia de la hermenéutica «pastoral» patristica. Aporta un contacto directo con una de las etapas más importantes y originales del

tratamiento del hecho religioso.- J.L. SÁNCHEZ NOGALES.

GUTIÉRREZ, G., *En busca de los pobres de Jesucristo. El pensamiento de Bartolomé de las Casas* (Verdad e Imagen 126). Sígueme, Salamanca 1993, 716 pp.

En este rico volumen recoge Gustavo Gutiérrez una investigación de casi veinte años sobre Bartolomé de las Casas, en parte ya avanzada en otros trabajos como *Dios y el oro de las Indias*. La biografía intelectual y espiritual de Bartolomé de las Casas sirve para abordar una panorámica general de la conquista y evangelización de América, desde una perspectiva teológica, pastoral y espiritual que hace del texto un rico material de reflexión personal. Bartolomé de las Casas marca el hilo estructurante de esta monografía pero se nos ofrecen otros aspectos complementarios como la doctrina tomista sobre la tolerancia religiosa, el problema de los deberes y derechos de la conciencia, la voluntad salvífica de Dios para toda la humanidad, los derechos de las naciones indias, y, sobre todo, una renovada teología de los pobres. La actualidad de los temas y la calidad humana y espiritual con que se les aborda hacen del libro un excelente estudio conmemoratorio del quinto centenario que sirve de trasfondo a todo el análisis.- J.A. ESTRADA.

JIMÉNEZ ORTIZ, A., *Por los caminos de la increencia. La fe en diálogo*. Editorial CCS, Madrid 1993, 172 pp.

El autor es bien conocido en el campo de la teología fundamental y siempre se ha caracterizado por su apertura e interés respecto a los problemas de la fe y los interrogantes de la increencia. El presente estudio analiza la sensibilidad moderna, en un contexto pluralista y secularizado, y se centra en la mentalidad atea, agnóstica y el indiferentismo religioso, para acabar con un estudio sobre las nuevas religiosidades, especialmente la de la "New Age". El propósito es replantear la fe a la luz de la encrucijada actual, capítulo

conclusivo del libro, desde la identidad cristiana en diálogo con la cultura actual. La bibliografía final, así como la abundancia de notas, ofrece un buen marco de orientación. Se trata de un estudio bien fundamentado, en el que se traduce un acceso directo a las fuentes filosóficas y culturales de las que surgen las mentalidades actuales. Especialmente sugerente me resulta la parte dedicada al agnosticismo y a la postmodernidad como matriz cultural de muchas corrientes agnósticas. Es un libro en línea con un cristianismo abierto que recomiendo a los interesados por el diálogo entre fe y cultura.- J.A. ESTRADA.

PENNA, R., *Un cristianismo posible. Pablo de Tarso* (Biblioteca de Teología 24). Paulinas, Madrid 1993, 183 pp.

El presente estudio ofrece una visión de conjunto de Pablo de Tarso, su teología y su ubicación en la iglesia primitiva, así como su concepción del ser e identidad cristianas. Es una buena obra de divulgación, escrita con claridad y sentido pedagógico, al que se añade los resúmenes bibliográficos y la lista de autores. Se presta para la utilización en seminarios y en catequesis.- A. SÁNCHEZ.

PESCH, O. H., *Tomás de Aquino. Límite y grandeza de una teología medieval*. Herder, Barcelona 1992, 546 pp., 3.800 pts.

Sólo una larga y prolongada familiaridad, intelectual y espiritual, con un autor posibilita al estudioso presentar una justa introducción a su pensamiento. Este es el caso de O. H. Pesch, teólogo católico y profesor de teología de controversia en la Facultad de Teología Evangélica de la Universidad de Hamburgo. Consciente de que la tarea no es nada fácil, el Prof. Pesch conduce al lector por el difícil ámbito del pensamiento de Sto. Tomás, familiarizándolo con sus formas de expresión literaria y conceptual y desvelándole sus presupuestos e intenciones a través del estudio de temas concretos a partir de la problemática e intereses de hoy. Citamos algunos de los temas que constituyen sendos capítulo-

los: «La comprensión de la fe: fe y razón», «La justificación del pecador», «El matrimonio del paraíso: la teología del pecado», «Ley y gracia: teología de la historia», «El hombre como imagen del Dios uno y trino». El tema del cap. 10, «Tomás acerca del sueño y del baño: el amor y las virtudes», nos introduce en la elaboración de la teología de Tomás a partir incluso de unas realidades tan cotidianas como el sueño y el baño. Aunque el grosor del volumen podría asustar a alguno, su lectura está facilitada por el estilo ágil, ameno y agradable del autor. Leyendo el libro se abre el apetito de leer directamente al autor sobre el que versa esta monografía. Y probablemente no ha sido otra la intención del Prof. Pesch que, al final, propone un plan de lectura para principiantes.— C. GRANADO.

PIÑERO, A., *El otro Jesús. Vida de Jesús según los Evangelios apócrifos*. El Almendro, Córdoba 1993, 184 pp.

El autor ha pretendido hacer asequible al gran público la lectura de los evangelios apócrifos. Para ello ha escrito una «biografía» de Jesús utilizando los materiales provenientes de esos textos antiguos, señalando siempre a pie de página su origen. Ordena esta vida de Jesús desde el nacimiento de María, pasando por la «Natividad del Salvador», su infancia, su predicación, hasta su muerte, descenso a los infiernos y resurrección. De especial interés nos resultan los textos apócrifos escritos bajo influjo gnóstico, que se organizan de una manera especial en el capítulo X («Las enseñanzas secretas de Jesús»). Es muy de agradecer una obra como ésta, que nos pone en contacto con una literatura de innegable valor para la historia de la teología y del cristianismo. Contacto que consigue hacerlo de forma amena y a veces divertida.— J. RUFO.

POUPARD, P. (Ed.), *Felicidad y fe cristiana. Estudio del Consejo Pontificio para el diálogo con los no creyentes*. Herder, Barcelona 1992, 175 pp., 1400 pts.

El Consejo Pontificio para el diálogo con los no creyentes plantea aquí el problema del sentido de la vida y la felicidad a nivel personal (apoyándose en Aristóteles, Tomás de Aquino y Julián Marías, por un lado, y en Francisco de Asís, Juan de la Cruz e Ignacio de Loyola por otro), y a nivel de la cultura contemporánea (haciendo hincapié en los problemas del desarrollo). Este análisis se completa con la óptica evangelizadora que busca conectar con los proyectos y deseos del hombre. Al final se ofrecen dos discursos complementarios de Juan Pablo II y del Cardenal Poupard. La reflexión teológica, apoyada en una antropología y una teoría de la cultura, se ofrece de forma clara, sugerente y sencilla desde la tesis fundamental de la compatibilidad y convergencia entre aspiración humana a la felicidad y religión.— A. SÁNCHEZ.

SALAS, A., *La Biblia hoy. Temas introductorios*. Paulinas, Madrid 1992, 159 pp., 875 pts.

SALAS, A., *Los orígenes. De Edén a Babel*. Paulinas, Madrid 1992, 151 pp., 875 pts.

SALAS, A., *Un pueblo en marcha. Pentateuco y libros históricos*. Paulinas, Madrid 1992, 156 pp., 875 pts.

SALAS, A., *Los profetas. Heraldos del Dios que actúa*. Paulinas, Madrid 1993, 160 pp., 875 pts.

SALAS, A., *Los sabios de Israel. Conciencia y ley a debate*. Paulinas, Madrid 1993, 158 pp., 875 pts.

Antonio Salas ha proyectado una obra en 10 volúmenes con el título *Biblia y Vida*. Los que aquí presentamos son los cinco primeros, que abarcan todo el Antiguo Testamento. Con los cinco restantes se pretende llegar hasta el final del Nuevo Testamento. En el título de la serie queda bien expresado el enfoque que se quiere dar a toda ella: un intento de armonizar la fe y la cultura que busca últimamente interpelar a la vida. Más en concreto, la obra aspira a ofrecer a catequistas y educadores en la fe una visión «vitalista» del mensaje reve-

lado. Por eso se elude un tratamiento explícito de los problemas más técnicos que plantea el análisis de los libros bíblicos. Pero no se puede decir que el autor los desconozca, ya que el texto los refleja bien, al menos como presupuesto para llegar al mensaje religioso de los libros y a su significación para la vida de los creyentes.- B.A.O.

SEGUNDO, J.L., *¿Qué mundo?, ¿qué hombre? ¿qué Dios?* Sal Terrae, Santander 1992, 503 pp., 2400 pts.

No cabe duda de que Juan Luis Segundo es el autor latinoamericano que más se ha centrado en los grandes problemas dogmáticos de la teología tradicional. Esta vez es el tratado de la creación, en su doble diálogo con la filosofía y la tradición cristiana, el que desarrolla. El problema del determinismo, del dualismo y del monismo, la emergencia del hombre y de la libertad, la significación del dolor, el concepto de encarnación y de natural, el Dios providente y el pecado original, así como la gracia son algunos de los temas tratados. El enfoque mantiene la seriedad y competencia de las obras de Segundo, con la perspectiva de la teología de la liberación que él representa. Se trata sin duda de un libro serio, sólido y significativo que habrá que tener en cuenta al abordar los tratados de creación.- J.A. ESTRADA.

VIDAL MANZANARES, C., *El primer Evangelio: el Documento Q*. Planeta, Barcelona 1993, 246 pp., 1.400 pts.

«El primero de los Evangelios conocido que amplía las posibilidades de profundizar en la vida real de Jesús»: ¡ojalá que este reclamo publicitario que figura en la portada no confunda al posible lector! Porque el Documento Q no es un descubrimiento de ahora, sino una hipótesis lanzada hace ya un siglo para explicar las coincidencias de los evangelistas Mateo y Lucas: se supone que pudo ser una colección de dichos de Jesús, que sirvió de fuente («Quelle», de ahí la inicial Q) a esos dos autores sagrados. César Vidal Manza-

res hace un intento por reconstruir ese hipotético texto en su literalidad, coas que ya han hecho otros autores no españoles, aunque sin alcanzar un acuerdo pleno. Para esta reconstrucción se basa en el tercer Evangelio, recogiendo los pasajes que podría pensarse proceden de él. Previamente ambienta histórica y sociológicamente este posible documento, para terminar estudiando la figura de Jesús que se nos ofrece en él.- B.A.O.

## ÉTICA Y MORAL

CHARENTENAY, P., *El desarrollo del hombre y de los pueblos* (Presencia Social 4). Sal Terrae, Santander 1992, 175 pp., 990 pts.

Estamos ante una buena iniciación a los problemas del desarrollo en nuestro mundo desde una preocupación ética y cristiana. El autor ha sabido sistematizar los principales aspectos de este complejo asunto valiéndose, aunque con flexibilidad, del método de ver-juzgar-actuar. No es un libro de profundización, sino de iniciación. La lectura es fácil, y acerca a la Doctrina Social de la Iglesia, en la que el autor busca siempre su inspiración última (especialmente, en la "Sollicitudo rei socialis"). La traducción castellana debería haber prestado mayor atención a la adaptación de siglas, bibliografía, etc.- I. CAMACHO.

DELÁS, M., *Divorcio, separación y nulidad. Problemas y soluciones*. Planeta, Barcelona 1992, 228 pp., 1.800 pts.

Un manual muy práctico y pedagógico para tener una información completa de todos los problemas que se pueden plantear en el matrimonio. Causas de separación, divorcio, nulidad, atribución de los hijos, régimen de visitas, pensiones, reparto de patrimonio, procesos judiciales, etc. Un apéndice legislativo con las normas del Código Civil y del Derecho Canónico, junto con un índice de materias, facilita su utilización para los diferentes casos. De indudable interés para todos los que deseen un conocimiento sobre estos

temas, en los que existe con frecuencia una gran confusión.- E. LÓPEZ AZPITARTE.

FERNÁNDEZ, A., *Teología Moral*. Vol. I: *Moral Fundamental*. Aldecoa, Burgos 1992, 830 pp., 3.750 pts.

El autor, profesor en la Facultad de Teología de Burgos, ofrece en este amplio y voluminoso texto, el primer tomo sobre Moral Fundamental, de los tres que consta su obra. Sigue el esquema clásico de los manuales tradicionales, enriquecido por las aportaciones bíblicas y con referencias a los problemas discutidos en la actualidad, aunque siempre con un talante conservador. Una característica que agrada a muchos y a otros no les resultará tan interesante. En cualquier caso, aunque no siempre se esté de acuerdo con sus planteamientos, ofrece un amplio panorama para conocer los problemas de la moral fundamental, además de una copiosa bibliografía. En las referencias que hace a mi *Fundamentación de la ética cristiana*, citada por la edición de 1980, y no por la más amplia y reciente de 1991, no siempre veo reflejado mi propio pensamiento. Pero no es el momento de discutir aspectos secundarios.- E. LÓPEZ AZPITARTE.

FINNIS, J., *Absolutos morales. Tradición, revisión y verdad*. EUNSA, Barcelona 1992, 94 pp., 1.800 pts.

Uno de los puntos más discutidos en la actualidad, dentro de la moral católica, es el de la fundamentación de las normas morales. Los partidarios de una fundamentación de tipo deontológico y los que se inclinan por otra más teleológica llegan a conclusiones algo diferentes, a partir de los presupuestos de cada postura. El autor, desde hace tiempo, viene expresando su crítica enérgica contra una ética teleológica, que explica los errores y desconciertos dentro de la Iglesia en estos últimos años. Un esfuerzo que ayuda a confrontar la diversidad de opiniones, pero que no será tan convincente para los que piensan de forma contraria. También a sus plantea-

miento y dificultades se pueden encontrar críticas y respuestas en la amplia bibliografía que existe sobre el tema.- E. LÓPEZ AZPITARTE.

GAFO, J., *Problemas éticos de la manipulación genética* (Biblioteca de Teología 22). Paulinas, Madrid 1992, 292 pp.

Interesante libro sobre todos los problemas que se plantean en el mundo fascinante de la ingeniería genética y escrito por un especialista en estos temas. Sin rebajar su nivel científico, utiliza un lenguaje y exposición asequible al gran público. La historia, técnicas, aplicaciones en los diferentes campos, los horizontes de cara al futuro, las directrices legales y de la Iglesia se desarrollan a lo largo de los 11 capítulos. Como algunos de éstos ya se habían publicado en otras revistas, a veces no se han corregido algunas alusiones que no responden al texto o se dan cifras diferentes sobre un mismo punto, en función de la fecha distinta en que se publicaron. Una lectura que recomendamos a todos los que deseen conocer este mundo impresionante.- E. LÓPEZ AZPITARTE.

MARDONES, J.M., *Fe y política. El compromiso político de los cristianos en tiempos de desencanto* (Presencia Social 5). Sal Terrae, Santander 1993, 223 pp., 990 pts.

Dos han sido las grandes transformaciones de la democracia en la historia (la griega y la liberal), pero una tercera se avecina a la vista de la crisis que atraviesa la socialdemocracia. En esta crisis hay que enmarcar el desencanto de los creyentes (también de los que no lo son) hacia la política. Mardones les invita a acercarse con desapasionamiento a la realidad política, convencido de que esta aproximación le ayudará a comprender mejor la realidad y las posibles vías por las que conducir su evolución. Este análisis es indispensable para preguntarse (que es lo que se hace en la tercera parte) cómo debe situarse el cristiano en la escena política y cual ha de ser la pedagogía que le conduzca a ese compromiso.

Si todo lo anterior es un ponderado análisis de la realidad política, esta parte final es una propuesta muy realista de lo que se puede hacer y para el cristiano constituye un desafío secular irrenunciable.- I. CAMACHO.

MELÉ, D., *Empresa y economía al servicio del hombre. Mensajes de Juan Pablo II a los empresarios y directivos económicos*, EUNSA, Pamplona 1992, 502 pp., 2.800 pts.

Se han seleccionado aquí 57 discursos y mensajes de Juan Pablo II, textos por lo general de no fácil acceso, dirigidos a personas y grupos del mundo económico y empresarial. Se ha prescindido, en cambio, de las tres grandes encíclicas sociales, mucho más accesible en otras ediciones. Con ello se pone a disposición de lector interesado la doctrina del Papa actual sobre estos temas. Con objeto de facilitar aún más el acceso a estas ideas, la colección de documentos va precedida de un amplio estudio introductorio de sistematización doctrinal: en él se sitúa la temática de la empresa y el trabajo en el marco de la actividad económica general y de los sistemas económicos. La breve introducción de cada documento y el amplísimo índice temático son un buen complemento al volumen.- I. CAMACHO.

PINCKAERS, S., *El Evangelio y la moral*. EUNSA, Barcelona 1992, 276 pp., 3.700 pts.

En este volumen se recogen una serie de artículos, 21 en total, que el autor ya había publicado en estos últimos años. Se han agrupado en torno a tres partes: *El Evangelio y la moral*, donde aparecen los más relacionados con la Biblia; *La felicidad y el amor*, con una referencia mayor a la espiritualidad; y *La Iglesia y la conciencia*, donde se aborda la naturaleza y exigencias de una y otra, con algunas aplicaciones. Al no estar redactados para su publicación conjunta, muchas ideas se repiten a lo largo de su lectura. Un servicio para los que no conocían su pensamiento en los documentos originales.- E. LÓPEZ AZPI-TARTE.

SAVATER, F., *Ética para Amador*. Ariel, Barcelona 1992, 14ª edic., 191 pp.

Es una obra que ha tenido gran difusión (14 ediciones en un par de años). Se trata de una introducción elemental a la ética, dirigida a su hijo adolescente. Está escrita en un estilo muy directo, en forma amena y sencilla, que llega bien al gran público. Se ocupa de los principios básicos de la ética: la libertad, la elección razonable, la obligación y la conciencia, la felicidad, la amistad y el amor a los demás, el placer, la ética social y política. El pensamiento ético de Savater se mueve dentro de lo que puede llamarse un individualismo ilustrado. No esquiva el tema de la solidaridad, pero no lo asume con la fuerza y urgencia de otras corrientes éticas. La oposición entre éticas individualistas y éticas de la solidaridad marca hoy, de hecho, una de las líneas de opción alternativa más nítidas y decisivas para el hombre actual. Ante lo agudo de los problemas que amenazan a nuestra sociedad y al conjunto de la sociedad mundial, cabe preguntarse con seriedad si son suficientes, y por tanto legítimas, posturas como las de Savater. El autor no entra en tal discusión en esta obra elemental, pero su concepción de la ética queda bien definida en la línea indicada del individualismo. Conviene, por ello, advertir acerca de los límites de esta postura, dada la forma sugerente y atractiva en que está propuesta.- I. MUÑOZ.

## IGLESIA

*Cambio social y pensamiento cristiano en América Latina*. Trotta, Madrid 1993, 366 pp., 2.200 pts.

Este volumen (editado por Comblin, González Faus y Sobrino) recoge el Encuentro de El Escorial de 1992, en el que se dieron cita una amplia mayoría de los autores más representativos de la teología de la liberación (J.L. Segundo, J. Sobrino, J.B. Libanio, J. Comblin, P. Trigo, V. Codina, C. Queiroz, R. Muñoz, C. Bravo, I. Gevara, D. Irarrazábal) y teólogos afines europeos (J.I. González

Faus, J.B. Metz, J. Lois, J. Gómez Caffarena), así como algunos destacados pensadores de otras disciplinas complementarias (A. Garretón, X. Gorostiaga, A. González, G. Gispert-Sauch). No están todos los que son (G. Gutiérrez envió una carta excusando su asistencia, L. Boff acababa de hacer pública su secularización), pero sí son afines y representativos de la teología de la liberación los que están. El intento del encuentro era revisar, profundizar y actualizar la situación actual de la teología de la liberación. Este volumen recoge la variada temática de las ponencias en las que se analiza la situación actual de Latinoamérica, de su Iglesia y de la teología, los problemas metodológicos que hoy se plantean, las nuevas problemáticas que se abordan, la repercusión de la teología de la liberación en el primer y tercer mundo y los desafíos y críticas actuales a las que tiene que enfrentarse. No es posible valorar aquí un volumen tan rico, desigual y variado, que es, sin embargo, indispensable para evaluar dónde se encuentra y hacia dónde se dirige la teología de la liberación. Difícil es encontrar una representación tan densa y actualizada de la teología de la liberación como la que ofrece este volumen.- J.A. ESTRADA.

ESPEJA, J., *El evangelio en las nuevas culturas*. Verbo Divino, Estella (Navarra), 1992, 220 pp., 2000 pts.

Jesús Espeja estudia el problema de la inculturación de la fe y de la evangelización en la democracia, a partir de las pautas del Vaticano II y atendiendo a los aportes de la teología y experiencia latinoamericana, para concluir con una espiritualidad del evangelizador. Se trata de una obra de divulgación, clara, pedagógica y con un sentido claramente renovador. Espeja intenta aportar elementos que contribuyan a la revitalización de la iglesia española y que recojan los frutos de la experiencia pastoral y teológica del postconcilio.- A. SÁNCHEZ.

FLORISTÁN, C., *Para comprender la evangelización*. Verbo Divino, Estella (Navarra) 1993, 195 pp., 1.400 pts.

No puede decirse que el interés de Casiano Floristán por este tema sea reciente. Desde los años 60 se viene ocupando de él. Y sus estudios han contribuido sin duda a situar la evangelización en el lugar que ocupa hoy en la teología y en la Iglesia. Pero él sigue preocupado, quizás más que en otros tiempos, por que la evangelización no se malinterprete. Este libro puede leerse desde esa óptica. El estudio histórico con que se inicia es bien iluminador. La evangelización más sistemática que sigue sitúa la evangelización en un triple eje: pluralismo cultural, diálogo interreligioso, opción por los pobres. Desde esos presupuestos se atreve a analizar críticamente el proyecto de «nueva evangelización» en sus distintas versiones.- I. CAMACHO.

GHIRLANDA, G., *El derecho en la Iglesia misterio de comunión. Compendio de derecho eclesial* (Biblioteca de Teología 23). Paulinas, Madrid 1992, 782 pp.

Este libro no es solamente un amplio y actualizado Compendio del derecho canónico vigente: el autor reflexiona sobre los fundamentos eclesiológicos y jurídicos de las instituciones y leyes canónicas. Su exposición no sigue el orden del Código de 1983, sino que está dividida en cuatro partes; la primera, introductoria, sobre la *Naturaleza del derecho eclesial*, y otras tres sobre *El pueblo de Dios*, *Funciones y potestad sagrada en el pueblo de Dios*, y *La organización del pueblo de Dios*. En la tercera parte desarrolla el ejercicio de la funciones de santificar, enseñar y gobernar. Aunque no se compartan todos los fundamentos doctrinales del autor, hay que reconocer el valor de esta síntesis. En futuras ediciones se podría prescindir de las normas dictadas por la Conferencia episcopal italiana, sustituyéndolas por las de la española, citadas en notas.- E. OLIVARES.

KÜNG, H., *Mantener la esperanza. Escritos para la reforma de la Iglesia*. Trotta, Madrid 1993, 211 pp., 1.975 pts.

Si el subtítulo es el que objetiva este conjunto de escritos, el título elegido muestra la intencionalidad y el significado que da Küng a su proyecto de reforma de la Iglesia. Parte de una decisión (la de permanecer en la Iglesia) y de un análisis de situación (la actual polarización eclesial), para desde ahí plantearse problemas candentes actuales: el papel de los laicos, de la mujer y del ordenamiento eclesial actual. A esto se añade el problema del nombramiento de los obispos y de la planificación de la pastoral. Concluye con una propuesta de futuro y una documentación centrada en las críticas que los teólogos han hecho en los últimos años a la situación eclesial y a la necesaria reforma de la Iglesia. Este volumen de Küng no ofrece novedades radicales respecto a su producción anterior: más bien la actualiza y sintetiza. La polémica y el sentido crítico que inspiran sus páginas se basan en problemas reales y vigentes en la Iglesia. Se puede disentir de su enfoque, de su radicalismo y de su espíritu polémico. Pero difícilmente se puede negar que pone el dedo en la llaga de muchos conflictos que hoy bloquean a la Iglesia. De ahí la inevitable preocupación y la exigencia de reflexión que plantean estas páginas.— J.A. ESTRADA.

ROVIRA BELLOSO, J.M., *Sociedad y Reino de Dios* (Colección «GS» 1). PPC, Madrid 1992, 244 pp., 975 pts.

CASTIÑEIRA, A., *La experiencia de Dios en la postmodernidad* (Colección «GS» 2). PPC, Madrid 1992, 184 pp., 975 pts.

GUITTON, J., *Lo impuro* (Colección «GS» 3). PPC, Madrid 1992, 150 pp., 975 pts.

*Cristianismo y cultura en la Europa de los años 90* (Colección «GS» 4). PPC, Madrid 1993, 211 pp., 975 pts.

Esta nueva colección, que nace al cumplirse el vigésimo séptimo aniversario de la promul-

gación de la «Gaudium et spes», quiere recoger y mantener su estilo de diálogo de la fe con la cultura y de la Iglesia con el mundo de nuestro tiempo. Y estos cuatro títulos con que se inicia reflejan perfectamente ese talante conciliar, que hoy se echa de menos en muchos ambientes cristianos. La obra de Rovira Beloso plantea el problema del diálogo con el mundo moderno desde la experiencia de la fe y la utopía del Reino. La de Castiñeira afronta la misma problemática, pero referida más concretamente a la postmodernidad. Jean Guilton, que reconoce haber tardado 20 años en madurar el libro que ahora publica en castellano, nos ofrece un ensayo altamente sugerente sobre lo que él considera la tentación cántara, hoy muy activa entre los creyentes. Por fin el volumen colectivo recoge las ponencias del II Simposio Internacional que, con el mismo título, organizó la Fundació Joan Maragall, en la que participaron importantes personalidades de diferentes países de Europa.— B.A.O.

## LITURGIA Y PASTORAL

CERRO, F., *Salmos en la esperanza. Adviento - Navidad - Epifanía*. Paulinas, Madrid 1992, 232 pp., 1.000 pts.

Para todo el ciclo de Navidad, tanto para los días festivos como para el resto de la semana, el autor ha preparado esta colección de breves salmos. Se inspiran en las lecturas litúrgicas de cada día y están concebidos como una ayuda para la oración personal.— B.A.O.

UNIVERSIDAD PONTIFICIA DE SALAMANCA, INSTITUTO SUPERIOR DE PASTORAL, *Ser cristianos en comunidad. III Semana de Estudios de Teología Pastoral*. Verbo Divino, Estella (Navarra) 1993, 330 pp., 2.000 pts.

Se recogen aquí las conferencias, comunicaciones y conclusiones de los trabajos de grupo de esta III Semana de Teología Pastoral, celebrada en Madrid en febrero de 1992. El tema de la comunidad se aborda desde una triple perspectiva: bíblica, pastoral y psicoló-

gica. En las comunicaciones se atiende especialmente a las experiencias de diferentes comunidades, parroquiales o no. La masiva participación en la Semana (que se cifró en unos 400 asistentes) confirma que el tema sigue preocupando en muchos ambientes cristianos.- B.A.O.

## ESPIRITUALIDAD

ANGELA DE FOLIGNO, *Libro de la Vida, vivencia de Cristo*. Edición preparada por T. H. MARTÍN (Ichthys 13). Sígueme, Salamanca 1991, 200 pp.

ENRIQUE HERP, *Directorio de contemplativos*. Traducción, introducción y notas por T. H. MARTÍN (Ichthys 10). Sígueme, Salamanca 1991, 271 pp.

Angela de Foligno (1245-1309) es, según los especialistas en historia de la espiritualidad cristiana, la mayor de las místicas franciscanas. Lo distintivo de su espiritualidad es la cruz, su radical identificación con Cristo crucificado. Su experiencia espiritual queda descrita de manera viva y espontánea en el *Libro de su vida*, que comprende dos obras: el *Memorial*, autobiografía espiritual dictada a su confesor, y las *Instrucciones*, conjunto de diversas enseñanzas espirituales, de las que desearía recomendar la lectura de la instrucción segunda sobre el amor espiritual. Enrique Herp (+1477), franciscano de Flandes, escribió su *Espejo de perfección* o *Directorio (áureo) de contemplativos* como una guía práctica de vida espiritual para quienes desean progresar en la vida interior de unión con Dios y de transformación en Cristo. Obra clásica en la historia de la espiritualidad, influyó ampliamente en los grandes espirituales españoles del siglo XVI: franciscanos, dominicos, jesuitas y carmelitas. El camino propuesto por Herp se inicia con 12 mortificaciones, a las que siguen la vía activa, la contemplativa espiritual y la contemplativa supraesencial. A pesar de la terminología, Herp es un autor de gran sencillez y claridad en su exposición. Hay que agradecer la labor

del Prof. T.H. Martín en su tarea de hacer familiares al gran público estas y otras obras de la historia de la espiritualidad cristiana.- C. GRANADO.

CORBÍ, M., *Conocer desde el silencio* (El Pozo de Siquem 57). Sal Terrae, Santander 1992, 207 pp., 900 pts.

Conocer no es conceptualizar; tampoco se reduce a la mera percepción pasiva de la realidad. Conocer es intuir y es, en parte al menos, construir. Desde estos presupuestos gnoseológicos, Mariano Corbí se acerca a las grandes religiones y a sus maestros, a los que considera «maestros de conocimiento». Y recorre los principales aspectos del conocimiento humano, ilustrando con textos tomados de dichos maestros sus aportaciones más significativas.- B.A.O.

MELLO, A. DE, *Un minuto para el absurdo*. Sal Terrae, Santander 1993, 350 pp., 1.200 pts.

Según los presentadores ésta es, definitivamente, la última obra de Anthony de Mello. Fue dejada por él tal y como está: como colección de cuentos de sabiduría, sin títulos y sin comentarios. Todo buscando el «despertar» del espíritu humano. En la introducción el propio autor inserta el siguiente párrafo: «Si el lector tiene la suerte de obtener esta clase de despertar, comprenderá que el lenguaje más sutil no es el lenguaje hablado, que la acción más sutil es la que no se realiza, y que el cambio más sutil es el que no se busca».- A. NAVAS.

MENAPACE, M., *El paso y la espera* (Pedal 223). Sígueme, Salamanca 1992, 4ª edición, 138 pp., 500 pts.

Las numerosas obras del abad Manesto Menapace apenas son conocidas en Europa. Él vive en un monasterio cercano a Buenos Aires, desde el que desarrolla una amplia tarea como escritor espiritual. Este librito es una muestra de esa actividad suya. Compuesto por breves textos, con frecuentes ecos

autobiográficos, expresan una profunda experiencia humana y cristiana, digna de ser compartida.- B.A.O.

SUÁREZ BAUTISTA, J., *Los otros Salmos (En la comunidad parroquial San Atanasio, Madrid)* (El Pozo de Siquem 56). Sal Terrae, Santander 1993, 252 pp., 990 pts.

Libro creativo, que ofrece una colección de salmos inspirados en textos bíblicos, pero también en textos de otras tradiciones religiosas (el Corán, por ejemplo) e incluso en autores profanos. El conjunto constituye una buena muestra de cómo cualquier circunstancia de la vida es una ocasión apropiada para orar.- B.A.O.

## FILOSOFÍA

CASTILLA URBANO, F., *El pensamiento de Francisco de Vitoria. Filosofía política e indio americano*. Anthropos, Barcelona 1992, 378 pp., 2850 pts.

Dentro de los estudios que han surgido en torno al quinto centenario del descubrimiento de América destaca esta monografía centrada en la filosofía política de Vitoria y su concepción del indio americano. Se estudia la dinámica de su pensamiento, tanto en su vertiente teológica y antropológica como en lo que concierne a la política: Estado, república, príncipe, orden internacional y guerra justa. A partir de estas bases se analiza la valoración vitoriana del nuevo mundo y del indio, así como sus consecuencias filosóficas, teológicas y jurídicas. Este excelente estudio incluye una sinopsis biográfica de Vitoria, una selección bibliográfica y varios índices que facilitan la consulta rápida de autores y temas. Sin duda, se trata de un estudio serio y bien fundamentado.- J.A. ESTRADA.

LÉVI-STRAUSS, C., *Historia de Lince*. Anagrama, Barcelona 1992, 345 pp., 2500 pts.

Con un excelente prólogo a cargo de Manuel Delgado, se nos ofrece una de las últimas obras de Lévi-Strauss sobre el pensamiento

mítico y, en concreto, sobre la dualidad gemela y con tendencia a la divergencia propia del pensamiento amerindio, desde el cual se puede establecer una apertura al blanco desconocido sin salirse del sistema mitológico vigente antes del descubrimiento y conquista de América. El dualismo amerindio y su mezcla con el pensamiento occidental es el tema de este sugerente estudio que nos permite captar la estructura del pensamiento mítico en contraste con el discurso científico. La imposible gemelidad es el contrapunto de una apertura al otro antes de que ésta se diera históricamente. De ahí su importancia simbólica y política para captar las dimensiones del descubrimiento de América. La edición está muy cuidada y se complementa con una rica bibliografía e índice temático, con atención a las ediciones originales y traducciones al español de la producción de Lévi-Strauss.- J.A. ESTRADA.

## HISTORIA

AREILZA, J.M., *A lo largo del siglo, 1909-1991*. Planeta, Barcelona 1992, 332 pp., 2.200 pts.

Este es un «libro de recuerdos». Pero son los recuerdos de un testigo excepcional de la historia española y mundial. Desde su juventud José María de Areilza sintió la atracción de la política. Y ha vivido implicado en ella toda su vida, intentando durante mucho tiempo tender un puente entre el ideal monárquico y la realidad española. Eso es lo que le llevó primero a no romper con el franquismo, a tomar distancias más tarde en varias embajadas (Buenos Aires, Washington y París), a romper del todo por fin. Su vuelta a la política activa se produjo con el final del franquismo, para lo que se preparó desde el Consejo Privado de D. Juan de Borbón. Su talante liberal, sus convicciones monárquicas y su exquisita sensibilidad son constantes en este extenso «libro de recuerdos».- F.L.

ARMESTO, L. y otros, *Congreso sobre la transición española*. Córdoba, 22 al 28 de

abril de 1990. Diputación Provincial de Córdoba, 1992, 240 pp.

Constituye una loable iniciativa la convocatoria de este congreso, que se celebró en Córdoba. A ella fueron invitados algunos de los protagonistas directos de la transición, que ya están retirados de la escena política y de la vida de los partidos (R. Tamames, E. Curiel, M. Gutiérrez Mellado, M. Clavero) y otros especialistas que analizaron esos años desde su óptica de historiadores, pensadores o sociólogos (S. Vilar, J.M. Cuenca, E. Díaz). Todos ellos contribuyen a ofrecer una panorámica de los diferentes aspectos históricos, sociales e institucionales. El horizonte temporal que se contempla llega hasta bien entrados los 80, es decir, cuando ya el socialismo estaba consolidados en el poder.- I. CAMACHO.

ASENSIO, E., *La España imaginada de Américo Castro*. Edición corregida y aumentada, Crítica, Barcelona 1992, 223 pp.

Este libro tiene su razón de ser en ponernos en guardia contra las arbitrariedades históricas de Américo Castro. Se analizan sus afirmaciones más sonoras y la poca fiabilidad de que son dignas, tras desmenuzar los testimonios o fuentes en los que se basa o pretende basarse. De este estudio se concluye la ligereza con que Américo Castro se permitía hacer filosofía de la historia, dando por datos concluyentes lo que no eran más que intuiciones de escasa o imposible comprobación. Es de utilidad para detectar casos de escritos dogmáticos que se consideran a sí mismos historiadores.- A. NAVAS.

BARANDIARÁN IRÍZAR, L., *Barandiarán. Patriarca de la cultura vasca*, Sociedad de Educación Atenas, Madrid 1992, 326 pp.

Esta biografía de José Miguel de Barandiarán, ha sido compuesta por su sobrino, con una mezcla evidente de cariño y de admiración. Nos presenta la trayectoria de una persona enamorada de sus raíces vascas, preocupada por desvelar científicamente los

orígenes de su pueblo, y apasionada de la verdad y de Dios. En medio de un verdadero volcán político partidista, e incluso sectario, sabe mantener sus ideas con honradez, aunque en un momento dado le cuesten el destierro. Es de resaltar particularmente su honradez intelectual y su fidelidad a la fe, incluso en los momentos en que se siente defraudado por los responsables de la Iglesia.- A. NAVAS.

BORONAT Y BARRACHINA, P., *Los moriscos españoles y su expulsión*, Estudio preliminar a cargo de R. GARCÍA CÁRCCEL. Universidad de Granada, Granada 1992, 2 vols., XLII + LIX + 690 pp. y VII + 744 pp., 6.000 pts.

Con la misma cuidada presentación de toda la colección «Archivum», se nos presenta la edición facsímil de esta obra de Boronat sobre los moriscos españoles, precedida de un estudio preliminar orientador, tanto para quien no esté muy versado en el tema, como para los estudiosos de él. Como expresa muy bien Ricardo García Cárcel, la obra de Boronat sigue teniendo un gran interés, a pesar del tiempo transcurrido desde su aparición en Valencia en 1901, por la gran cantidad de datos que aporta, al margen de la ideología que profesa su autor. Con esta edición se pone al alcance del lector contemporáneo otra obra más, en este caso del género histórico, de las que valen la pena ser conocidas y que resultan de difícil acceso en sus ediciones originales.- A. NAVAS.

BROSSAT, A. y otros, *En el Este, la memoria recuperada*. Alfons el Magnànim, Valencia 1992, 555 pp., 3.000 pts.

Este libro, que se publicó en su edición original muy poco después de la caída del muro de Berlín (1990), ilustra las relaciones entre memoria e historia, empleando profusamente el concepto de memoria colectiva. Los autores, un nutrido grupo de historiadores y periodistas, estudian hechos y acontecimientos de la época en que Europa del Este vivió bajo régimen comunista con la intención de

*recuperar* la memoria. Para ello analizan dichos acontecimientos clasificándolos en tres grupos: memoria borrada, memoria manipulada, memoria disputada. Es loable el esfuerzo por recuperar la objetividad de la historia, como contribución a la tarea de reconstrucción de esos pueblos.- F.L.

CIERVA, R. DE LA, *Misterios de la Historia. Segunda serie*. Planeta, Barcelona 1992, 419 pp., 2.300 pts.

A un historiador se le debe pedir que indique las fuentes en que se basa para sus afirmaciones. Ricardo de la Cierva no muestra una sola en todo el libro. Por ello su trabajo se inscribe dentro de un género cercano a la novela histórica, aunque con un lenguaje de una contundencia en las calificaciones y descalificaciones personales, que traslucen bastante apasionamiento en su autor. Es libro que tendrá sus lectores, indudablemente, pero de muy escasa fiabilidad, dado que en muchas de sus páginas el autor, más que un cronista, parece juez y parte.- A. NAVAS.

DUSSEL, E., 1492. *El encubrimiento del otro. Hacia el origen del mito de la modernidad*. Nueva Utopía, Madrid 1992, 220 pp., 1.300 pts.

Entre las muchas publicaciones con ocasión del quinto centenario de América destaca este sugerente estudio de Dussel, fruto de un ciclo de conferencias tenidas en Francfort. Para Dussel, el mito de la modernidad comienza con el descubrimiento de América, que señala el comienzo de la expansión europea, con sus lacras eurocentristas de ocultamiento y colonización de otras culturas, y con la construcción del mismo concepto de Occidente y de la modernidad. Se trata de una visión crítica y original de la conquista, polémica en algunas de sus afirmaciones, pero muy sugerente y que da que pensar. Creo que es uno de los estudios más interesantes que se han publicado sobre el tema en 1992 y que no debe faltar en los que se interesan por los

problemas relacionados con el descubrimiento y colonización de América.- J.A. ESTRADA.

ESLAVA GALÁN, J., *Historias de la Inquisición*. Planeta, Barcelona 1992, 239 pp., 1.500 pts.

Con gran sobriedad y con respaldo histórico Juan Eslava Galán introduce a un lector, posiblemente bastante desinformado sobre el tema, en los entresijos de la Inquisición. No se ocultan las lacras del tribunal, pero se pone igualmente de relieve la ponderación que guiaba gran parte de sus actuaciones, aunque salpicada de los abusos inevitables entre quienes ejercían un poder incontrolado. En conjunto puede servir para dar una imagen bastante equilibrada de lo que supuso, principalmente en la historia de España.- A. NAVAS.

GARRIDO ATIENZA, M., *Las capitulaciones para la entrega de Granada*. Estudio preliminar por JOSÉ E. LÓPEZ DE COCA CASTAÑER. Universidad de Granada, 1992, XXXI + 335 pp., 5.000 pts.

Dentro de la colección «Archivum», en un apartado especial denominado «Archivum V Centenario», se nos presenta, con la calidad a la que nos tiene acostumbrados la colección, esta edición facsímil del libro de Miguel Garrido Atienza, libro que se compuso en 1908 por encargo del ayuntamiento de Granada, a raíz de la donación al mismo de la escritura original del privilegio rodado en que se confirman las capitulaciones de la ciudad de Granada. Como siempre viene precedida la edición de un estudio preliminar que orienta al lector sobre el valor de la obra reproducida.- A. NAVAS.

GOMIS, J., *Calvino, una vida por la Reforma*. Planeta, Barcelona 1993, 237 pp., 1.500 pts.

En esta semblanza Joan Gomis nos ofrece un perfil de Calvino como hombre de reforma, insistiendo en su papel organizador y sistemático, frente al planteamiento de Lutero, más personalista y menos disciplinado. Se

aborda su evolución interior, las conclusiones a las que llega, su visión de las relaciones entre los aspectos civil y religioso de la sociedad, y su influencia en un nuevo tipo de hombre europeo, que luego será exportado a otros continentes.- A. NAVAS.

*Ignacio de Loyola.* Guión y dibujos: MIGUEL BERZOSA MARTÍNEZ. Biografía breve: ANGEL ANTONIO PÉREZ GÓMEZ. Mensajero, Bilbao 1991, 64 pp.

Es ésta una interesante iniciativa surgida en el contexto del quinto centenario del nacimiento de San Ignacio: presentar su vida en forma de cómics. El texto se acompaña de 12 breves capítulos que resumen los principales aspectos de la vida del santo.- B.A.O.

*Jesusen Lagundia Bizkaian. La Compañía de Jesús en Bizkaia,* Sala de Exposiciones del Archivo Foral de Bizkaia, Abendua. Diciembre 1991, 180 pp., 2.000 pts.

Como puede verse por el título, este ejemplar está editado en vasco y en castellano. Se trata de una presentación de distintos aspectos de la vida de la Compañía de Jesús en Vizcaya a lo largo de su historia, aprovechando el quinto centenario del nacimiento de San Ignacio de Loyola. La presentación es propia de un libro para regalo, con abundancia de ilustraciones que completan el texto.- A. NAVAS.

LA PARRA, S., *Los Borja y los moriscos. (Repobladores y "terrateníentes" en la Huerta de Gandía tras la expulsión de 1609).* Edicions Alfons el Magnànim, Valencia 1992, 272 pp., 1.500 pts.

Santiago La Parra nos ofrece un estudio serio de la evolución económica y social del ducado de Gandía, a raíz de la expulsión de los moriscos, en 1609. Su investigación se centra en un territorio especialmente significativo, y sus conclusiones contribuyen a modificar tópicos históricos fuertemente arraigados. Falta por comprobar, como dice el mismo autor, en qué medida sus conclusiones, muy

válidas para el caso de Gandía, podrían aplicarse al resto de España.- A. NAVAS.

LA PORTE, M.T., *La política europea del régimen de Franco 1957-1962.* Eunsa, Pamplona 1992, 480 pp., 4.200 pts.

Este libro tiene mucho de crónica periodística que sigue el hilo de los acontecimientos a lo largo de cinco años trascendentales para la historia de España: desde el giro político de 1957, con los primeros pasos de la modernización económica, hasta la petición oficial de negociaciones con la Comunidad Económica Europea en febrero de 1962. La autora, que es profesora de la Facultad de Ciencias de la Información de la Universidad de Navarra, se fija sobre todo en las tensiones que este nuevo enfoque desencadena dentro mismo del estamento político del régimen franquista. Para ello no sólo ha manejado una copiosa documentación escrita: se ha valido además del testimonio directo de algunas de las personalidades que tuvieron un papel político decisivo durante aquellos años.- I. CAMACHO.

MARTÍNEZ ESTERUELAS, C., *Cisneros, de presidiario a rey.* Planeta, Barcelona 1992, 191 pp., 1300 pts.

Cisneros fue un personaje clave en la construcción de la España moderna. Su situación como cardenal y estadista se ha prestado siempre a la polémica, con fluctuaciones de todo tipo al valorar su ejecutoria. El autor se inscribe entre los que admiran lo llevado a cabo por Cisneros y cita para ello el juicio del cardenal que hizo el filósofo alemán Leibniz: «Si fuera posible comprar grandes hombres, el sacrificio de uno de sus reinos no hubiera sido un precio demasiado alto para España para pagar la buena suerte de tener un ministro como él».- A. NAVAS.

MATE, R. - NIEWÖHNER, F. (Eds.), *El precio de la «invención» de América.* Anthropos, Barcelona 1992, 254 pp., 1.950 pts.

Este volumen contiene una serie de estudios dedicados al descubrimiento y conquista de América a cargo de destacados especialistas (J. Jiménez Lozano, S. García, M. Andrés Martín, K. Wagner...), entre los que se cuentan Mate y Niewöhner. Se busca presentar la España de la época (judíos y conversos, reconquista, erasmistas y reformistas, reforma religiosa, los servidores de la Corona, etc.) para ofrecer algunos aspectos de la conquista (aprendizaje de los aztecas, concepción del indio, visión de América). El esfuerzo de contextualización histórica está determinado por un enfoque crítico, simpatizante de los vencidos y cuestionador de las ideologías oficiales sobre la gloria del descubrimiento. El estudio es sólido en su base histórica documental, a veces menos convincente en su evaluación filosófico-histórica. Todos los estudios se enmarcan en el III Encuentro Hispano-alemán tenido en Guadalupe en septiembre de 1990.- J.A. ESTRADA.

RODRÍGUEZ-SAN PEDRO BEZARES, L.E., *La formación universitaria de Juan de la Cruz*. Consejería de Cultura y Turismo de la Junta de Castilla y León, Valladolid 1992, 140 pp.

El autor nos pone al día sobre lo que fueron los estudios universitarios de San Juan de la Cruz, en la medida en que nos lo permiten los escasos documentos que pueden dar fe de ello. El trabajo es serio y concienzudo, y nos revela detalles muy interesantes de la enseñanza universitaria salmantina de los años en que el santo frecuentó sus aulas. Por el contrario, puede dejar con sabor a poco a quien esperara más datos de los que el autor muestra, porque lo cierto es que, en este punto de la biografía de San Juan de la Cruz, sabemos mucho de la universidad de Salamanca y muy poco del poso que ésta le dejó en su espíritu.- A. NAVAS.

RUS HERRERA, V. - GARCÍA DE LA CONCHA, F., *Leyendas, Tradiciones y Curiosidades Históricas de la Semana Santa de Sevilla*. Castillejo, Sevilla 1993, 254 pp.

Es difícil establecer en todos los casos las fronteras entre leyendas, tradiciones y curiosidades históricas. Pero el autor sólo ha pretendido que no se pierda esa rica tradición sevillana, incluso sabiendo que muchas veces es problemático garantizar la historicidad de los hechos narrados. Estas narraciones muy breves y variadas, en número que se aproxima a las 80, nos introducen en el rico mundo religioso y cultural de la Semana Santa sevillana, haciéndonos participar de toda su carga de imaginación y sentimiento.- B.A.O.

ULLOA, A., *Noticias americanas*. Universidad de Granada, Granada 1992, LI + 407 pp., 2.000 pts.

Se trata de una edición facsímil de esta obra de Antonio de Ulloa, marino y científico español del siglo XVIII, pensada para dar noticias de América a la sociedad española, poco informada todavía entonces sobre la realidad del continente. Un estudio preliminar de Miguel Molina Martínez orienta al lector sobre la personalidad del autor y sus andanzas fundamentales. A través de la introducción y de la misma obra se puede descubrir uno de esos espíritus inquietos que tanto se prodigaron como fruto de la Ilustración.- A. NAVAS.

## PSICOLOGÍA Y PEDAGOGÍA

CRESPO, V., *Actividades para la enseñanza escolar de la Religión*. PPC, Madrid 1992, 439 pp., 1.950 pts.

Este libro está concebido desde la metodología investigación-acción. Por eso se comienza con cuatro capítulos de carácter teórico, como marco general para comprender el sentido y la aplicación de las técnicas que se recogen a continuación. Pero es esta segunda parte la que constituye el núcleo de la obra: en 18 capítulos se facilitan al profesor de religión hasta un total de 164 técnicas de lo más variadas. Es muy material muy apto para capacitar al profesor en el diseño y desarrollo de actividades desde las ciencias de la edu-

cación, las claves de la LOGSE y las peculiaridades de la enseñanza escolar de la religión.- F.L.

GERVILLA, E., *Postmodernidad y Educación. Valores y cultura de los jóvenes*. Dykinson, Madrid 1993, 195 pp., 1.490 pts.

Enrique Gervilla, Profesor en la Facultad de Ciencias de la Educación de Granada, ha hecho un meritorio esfuerzo por acercarse al fenómeno de la postmodernidad desde la historia, la filosofía, la sociología y la cultura de la calle. Sintetiza para ello muchos estudios de otros autores, citados abundantemente en notas a pie de página. Pero todo ese trabajo se orienta, de acuerdo con la profesión del autor, a la educación. Su propuesta educativa, formulada en el último capítulo, se centra en alcanzar el máximo desarrollo de la persona con las mínimas limitaciones sociales: así pretende unir lo mejor de la herencia moderna con la aportación de la cultura postmoderna.- I. CAMACHO.

NARDONE, G. - WATZLAWICK, P., *El arte del cambio. Manual de terapia estratégica e hipnoterapia sin trance*. Herder, Barcelona 1992, 212 pp., 1.900 pts.

Nos encontramos con un nuevo modelo teórico y práctico de psicoterapia breve. Se pretende con él recuperar el empleo de la sugestión para hacerlo actuar conjuntamente con otras técnicas más actuales procedentes del campo de la psicología cognitiva. El modelo teórico de la terapia sistémica se une así con la hipnoterapia practicada en Estados Unidos por Milton Erickson. La obra combina acertadamente la exposición de teoría y práctica, ofreciendo un conjunto de sugerencias muy útiles a todo interesado en cuestiones de psicología clínica.- C. DOMÍNGUEZ.

## CIENCIAS SOCIALES

BOTTOMORE, T., *La economía socialista. Teoría y práctica*. Sistema, Madrid 1992, 184 pp., 1.000 pts.

Tom Bottomore expone en estas páginas la dinámica del proyecto socialista desde su formulación inicial en los pensadores utópicos y Marx, centrándose en uno de los aspectos que éstos quizás menos desarrollaron: el económico. Estudia la evolución de la economía socialista en su versión soviética, en los debates sobre la planificación centralizada de los años 30, en los intentos posteriores de armonizar mercado y planificación. Así se llega al presente, para analizar la posible evolución de las economías socialistas y «socialísticas», utilizando este neologismo para el socialismo occidental o socialdemocracia. Si el estudio histórico es de una indudable valía, las reflexiones sobre el futuro de las economías socialistas (que insisten casi exclusivamente en las reformas políticas necesarias) parecen ignorar el fracaso del sistema colectivista: el hecho de que este libro se publicara en inglés en 1990 lo ha hecho quedarse, al menos en este punto, ya anticuado.- I. CAMACHO.

CARRASCOSA, M., *La Alpujarra*. Universidad de Granada 1992, 2 vols., 848 pp., 6.000 pts.

En este voluminoso estudio se une una paciente recopilación bibliográfica y un conocimiento directo de la zona. Con ambos ingredientes Miguel Carrascosa ha elaborado un valioso estudio de La Alpujarra estructurado en cinco partes. Comienza con una revisión de lo que los diferentes autores, antiguos y modernos, han escrito sobre esta comarca. Sigue el análisis de los aspectos geográficos y de la historia. La cuarta parte pasa revista a los recursos y equipamientos de la zona. La última, por fin, se plantea el futuro de Alpujarra, centrandó la atención en la ordenación territorial y la comarcalización. Muy buenas ilustraciones acompañan a un texto que será de consulta obligada para todo el que quiera conocer esta bella comarca granadino-almeriense.- I. CAMACHO.

CENTRO PIGNATELLI (Ed.), *América Latina y nuevos conceptos de seguridad*. Seminario de

Investigación para la Paz – Diputación General de Aragón, Zaragoza 1992, 385 pp.

CENTRO PIGNATELLI (Ed.), *El Magreb y una nueva cultura de la paz*. Seminario de Investigación para la Paz – Diputación General de Aragón, Zaragoza 1993, 400 pp.

El Seminario de Investigación para la Paz continúa su fecunda labor de años ofreciendo una plataforma de diálogo y reflexión sobre cuestiones candentes que afectan a la paz mundial. Buena muestra de ello son estos dos volúmenes, que recogen los materiales presentados en las sesiones celebradas durante los cursos 1990–91 y 1991–92. En cada uno de ellos se escogieron dos grandes temas, independientes entre sí. El primero está seleccionado con un criterio geográfico (América Latina y el Magreb): de América Latina se estudia su «democracia escarmetada» y su evolución económica y militar en un marco mundial con una nueva configuración; del Magreb, una región más desconocida para nosotros en España, los principales aspectos de la economía, la política, etc. El segundo de los temas ha sido seleccionado con un criterio más estrictamente temático (los nuevos conceptos de seguridad y el nuevo concepto de la paz): se responde así a las nuevas condiciones del escenario mundial tras la desaparición de uno de los bloques y a la creciente atención a los problemas medioambientales.– I. CAMACHO.

CORBÍ, M., *Proyectar la sociedad, reconvertir la religión. Los nuevos ciudadanos*. Herder, Barcelona, 1992, 342 pp., 2.600 pts.

El autor se propone analizar los grandes cambios de nuestra época, los más rápidos y radicales de toda la historia de la humanidad, para rastrear así hacia dónde podría dirigirse la sociedad del futuro; y ese análisis le sirve de base para estudiar el futuro de la religión en esta compleja sociedad que se avecina. Son muchos los elementos que se barajan en el análisis, cuyo fruto es una matizada síntesis que enmarca bien los grandes retos de la religión en nuestro tiempo: una religión que

tiene que renunciar a su aspiración de erigirse en sistema de interpretación de la realidad para ajustarse a su función de «otra dimensión de lo real». Es importante el papel que el autor asigna a la religión y al cristianismo, pero sólo logrará asumirlo si acepta la revisión que le exigen los nuevos paradigmas derivados de la segunda revolución industrial, basada en las ciencias y las tecnologías de la información y comunicación.– I. CAMACHO.

DEANE, P. – KUPER, J. (Eds.), *Vocabulario básico de economía*. Crítica, Barcelona 1992, 414 pp.

Se pasan revista en estas páginas a más de un centenar de conceptos frecuentes en el vocabulario económico. Los colaboradores presentan una síntesis apretada de cada uno de ellos, con atención a las distintas teorías elaboradas a propósito de muchos de ellos. También se dedican sendos artículos a las principales figuras del pensamiento económico. Cada artículo va acompañado de una bibliografía especializada, normalmente en inglés. La obra es una buena ayuda para personas iniciadas en los temas económicos.– I. CAMACHO.

ESTEBAN, J., *El Estado de la Constitución (Diez años de gobierno del PSOE)*. Libertarias / Prodhufi, Madrid 1992, 487 pp.

Jorge de Esteban, catedrático de Derecho Constitucional en la Universidad Complutense, se anima por tercera vez, desde que se inauguró la democracia en España, a recoger en un volumen los comentarios políticos publicados en la prensa diaria. Las tres obras son la mejor demostración de un convencimiento muy profundo en el autor: de que el especialista tiene que ofrecer al gran público sus análisis de la realidad de forma asequible a todos, sin reservarse sólo para obras especializadas. En este tercer volumen se recogen artículos publicados desde 1987, casi todos ellos en el diario «El Mundo». La decepción que cunde en el pueblo español en estos años la atribuye el autor a un triple motivo, al que

se alude repetidas veces en los diversos comentarios del libro: la falta de participación y de movilización ciudadana, el mal funcionamiento de las instituciones del Estado, la crisis del concepto de ética política.- I. CAMACHO.

FISAS, V., *Ecología y seguridad en el Mediterráneo. Una agenda de cooperación*. Icaria, Barcelona 1993, 160 pp.

Conocido por sus estudios sobre la paz y el desarme, Viçens Fisas aborda aquí un aspecto geográfico de este problema: el de la cuenca mediterránea. Y lo hace tomando como punto de referencia la propuesta de Italia, Francia, Portugal y España de una Conferencia de Seguridad y Cooperación en el Mediterráneo. Para Fisas esta iniciativa debería ceñirse, en una primera etapa, al Mediterráneo occidental y abordar tres ámbitos temáticos: seguridad y desarme, cooperación y desarrollo económico, dimensión humanitaria y derechos humanos. A concretar estos tres capítulos consagra la mayor parte de estas páginas, siempre desde el convencimiento que los problemas mediterráneos no pueden ser afrontados sólo en términos militares, sino que exigen una auténtica cooperación.- I. CAMACHO.

FONTAINE, P. - MALOSSE, H., *Las instituciones europeas*. Rialp, Madrid 1992, 200 pp., 1.300 pts.

Esta obra será útil para todo el que precise un repertorio de las voces más usuales en relación con la Comunidad Europea. Brevemente y con claridad se expone el contenido de cada una de ellas, en lo que podríamos llamar un pequeño diccionario comunitario. Se completa con algunas direcciones de interés de organismos comunitarios y con una cronología de los momentos más decisivos de su historia. Se echa en falta en índice de las voces estudiadas.- I. CAMACHO.

GALBRAITH, J.K., *La cultura de la satisfacción*. Ariel, Barcelona 1992, 220 pp., 1.500 pts.

Galbraith hace aquí una crítica aguda, aunque serena, de la sociedad norteamericana, en la que denuncia la existencia de una mayoría satisfecha, que hace casi imposible el cambio hacia una sociedad más equitativa e igualitaria. Frente a esa mayoría, que disfruta del bienestar y sólo se preocupa por los problemas a corto plazo, existe una subclase (inmigrantes por los general) que es indispensable para que todo funcione pero que vive siempre en la exclusión. Esta «cultura del bienestar» tiene tres exigencias o postulados: la no intervención del Estado, la justificación de la búsqueda desinhibida de la riqueza, la eliminación de toda responsabilidad respecto a la pobreza existente. La era Reagan no es sino el resultado de esta cultura, la cual tiene, entre sus efectos más decisivos, el de crear la impresión de que la democracia funciona a la perfección, cuando en realidad sólo funciona para mantener los intereses de los «satisfechos».- I. CAMACHO.

GONZÁLEZ ALCATUD, J.A. - GONZÁLEZ MOLINA, M. (Eds.), *La tierra. Mitos, ritos y realidades*. Anthropos, Barcelona - Diputación Provincial de Granada, 1992, 460 pp., 2.900 pts.

El presente libro, primero de cuatro que irán consagrados a la Tierra, al Agua, al Fuego y al Aire respectivamente, nació con voluntad dialógica entre la Antropología y la Historia. La tierra nos preocupa hoy especialmente por el aspecto ecológico, como ayer nos preocupó por el lado de lo social; pero no debemos olvidar que esas perspectivas siguen describiendo un movimiento pendular con el universo simbólico de los mitos y de los ritos, con el que se interactúa.- P. BOYER.

MILIBAND, R. - PANTTCH, L. - SAVILLE, J. (Eds.), *El neoconservadurismo en Gran Bretaña y Estados Unidos. Retórica y realidad*. Edicions Alfons el Magnànim, Valencia 1992, 444 pp., 2.500 pts.

Tener en cuenta que esta obra apareció en su versión original inglesa en 1986 es importan-

te. Los regímenes de Reagan y Thatcher estaban aún pujantes. Y, sin embargo, los autores que se dan cita en estas páginas (casi todos profesores en centros universitarios de EE.UU., Inglaterra o Canadá), adoptan una actitud más bien crítica ante sus presupuestos ideológicos y ante sus resultados políticos, sociales y económicos. Son doce textos los recogidos aquí que ayudarán a un análisis crítico del fenómeno conservador, sobre todo en su dimensión política.- I. CAMACHO.

MILLET I BELL, S., *Estado de quiebra*. Planeta, Barcelona 1992, 431 pp., 2.400 pts.

«Un cuerpo de doctrina liberal de cierto interés»: así califica el autor estas páginas, que reproducen los artículos aparecidos en el diario «La Vanguardia» de Barcelona entre 1980 y 1992. Discípulo de Röpke y de Hayek, el autor comenta los principales acontecimientos de la vida social, política y económica española, ofreciendo siempre su punto de vista liberal y propugnando, en consecuencia, una reducción del papel de Estado. El título refleja la tesis de la obra. Ameno, periodístico, sugerente, aunque no siempre igualmente convincente.- I. CAMACHO.

PROVANSAL, D. - MOLINA, P. (Eds.), *Etnología de Andalucía Oriental. I: Parentesco, agricultura y pesca*. Anthropos, Barcelona - Instituto de Estudios Almerienses de la Diputación Provincial de Almería, 1991, 429 pp., 2.250 pts.

Larga ha sido la génesis de esta obra, cuyo segundo volumen aún está por publicar. Primero formó parte de un proyecto de elaboración de un atlas etnográfico de la provincia, promovido por la Diputación de Almería. Luego el proyecto se incorporó a un plan más ambicioso que pretendía estudiar los Procesos de Transición Social, y que estaba dirigido desde París por M. Godelier. En su estado actual, este primer volumen se centra en los Campos de Níjar, una de las comarcas almerienses sometidas a un proceso más rápido de transformación social, gracias sobre

todo a los cultivos enarenados y a la pesca: en ella se analizan especialmente las estrategias de los grupos locales (parentesco) y su incidencia sobre el paisaje.- F.L.

VILLALÁIN, J.L. - BASTERRA, A. - VALLE, J.M., *La sociedad española de los 90 y sus nuevos valores*. Editorial SM, Madrid 1992, 86 pp.

En 1991 la Fundación Santa María promovió la publicación de la obra de F. Andrés Orizo *Los nuevos valores de los españoles*, que es el informe sobre los resultados de la segunda encuesta del Grupo Europeo de Valores, realizada en 1990, nueve años después de la primera. Ahora, como muestra de su preocupación por los valores de nuestra sociedad y su difusión, la citada Fundación promueve este estudio, que profundiza en algunos aspectos de la encuesta aprovechando los datos suministrados por ella. En concreto, los autores que se han reunido aquí han escogido un aspecto: la interdependencia entre lo público y lo privado. En el análisis de esta cuestión destacan, como elementos decisivos, familia y religión, temas a los que se dedica una atención preferente.- I. CAMACHO.

VILLAVERDE, J., *Los desequilibrios regionales en España*. Instituto de Estudios Económicos, Madrid 1992, 334 pp., 2.500 pts.

En cuatro grandes ámbitos se analiza la evolución de las disparidades regionales en España: demografía / mercado laboral / producción y productividad / renta, riqueza y pobreza. El estudio se completa investigando el lugar de las regiones españolas en la Comunidad Europea y exponiendo las líneas principales de la evolución de la política regional. Lo más interesante en él es el marco temporal escogido, en el que se distinguen dos períodos: 1962-75 (de acelerado crecimiento) y 1975-87 (de crisis y estancamiento). El estudio, basado principalmente en los datos de *Renta nacional de España y su distribución provincial* (periódicamente publicado por el Banco de Bilbao), muestra

cómo las disparidades se han ido reduciendo, pero destaca también cómo esta reducción se ha hecho al precio de fuertes desequilibrios en algunas regiones.- I. CAMACHO.

## VARIOS

*Cantar del Mío Cid*. Edición de ALBERTO MONTANER. Estudio preliminar de FRANCISCO RICO. Crítica, Barcelona 1993, 785 pp., 1.600 pts.

Este volumen figura como el primero de los 111 que componen la Biblioteca Clásica, un proyecto ambicioso de Ediciones Crítica, del que ya se han publicado varios. Se trata de una edición crítica, que se apoya en los mejores manuscritos y ediciones publicadas. A las notas a pie de página, que ayudan inmediatamente a la lectura, se añaden abundantes notas complementarias: en éstas el autor de la edición analiza con detalle los aspectos más importantes de la obra.- F.L.

GONZALO DE BERCEO, *Obra completa*, España-Calpe - Gobierno de la Rioja, Madrid 1992, 1.091 pp., 6.000 pts.

Excelente edición de las obras completas de Berceo para la que se ha recurrido a un grupo de especialistas que han hecho un trabajo notable. Sólo ha dejado de editarse el aparato crítico propio de una edición exclusiva para estudiosos, para ponerlo al alcance de un mayor número de lectores. El texto va reproducido en las páginas de la derecha, mientras que las de la izquierda recogen todo tipo de notas eruditas que ayudan enormemente a la inteligencia del texto. Una serie de estudios preliminares completan la edición, así como una bibliografía de gran interés.- A. NAVAS.

MACHADO, M., *Poesía de guerra y posguerra*. Edición, prólogo y notas de MIGUEL D'ORS. Universidad de Granada, 1992, 444 pp., 3000 pts.

Se trata de la edición crítica de dos poemarios que publicó Manuel Machado después del 18 de julio de 1936: *Horas de oro* (1938)

y *Cadencias de cadencias* (1943). El primero, sobre el tema de España principalmente, tiene mucho de antología, y en ella se revela el poeta de primerísima fila que fue Manuel Machado. El segundo libro recoge sus poesías finales. Manuel Machado es un poeta muy revalorizado por las nuevas generaciones, y esta edición crítica pone de nuevo en circulación dos obras cuyas poco difundidas. Además está realizada con la competencia y minuciosidad propias del profesor d'Ors, el primer especialista en el poeta sevillano. Sus 124 páginas de introducción y bibliografía, su doble aparato crítico, su asombrosa erudición y su acribia habitual, hacen de esta edición una obra definitiva. Además en su extensa introducción se pone de relieve la evolución religiosa del autor.- F. MORENO.

MUÑOZ, E., *Diccionario de palabras olvidadas o de uso poco frecuente*. Paraninfo, Madrid 1993, 410 pp.

La iniciativa de este diccionario entronca con la tradición de Editorial Paraninfo en temas lingüísticos. Se recogen palabras que el uso ha relegado al olvido (o algunas acepciones de determinados vocablos), pero que están incluidas en el *Diccionario* de la Real Academia Española. Se ha trabajado a partir de encuestas y sondeos entre gente de edades y tipos de actividad diferentes. La obra, que se completa con un «Glosario de sinónimos y equivalentes», contribuirá a evitar el empobrecimiento de nuestra lengua.- F.L.

SABIDO, V., *Concordancias de la poesía original de Fray Luis de León*. Universidad de Granada, 1992, 486 pp., 3000 pts.

He aquí una muestra de la aplicación de la informática a la lingüística. Los 34 poemas que se consideran originales de Fray Luis de León han sido procesados para obtener las *concordancias* o listas alfabéticas de las palabras que aparecen en ellos, acompañadas de la cita correspondiente y el contexto (verso en que se inserta). Un índice de *lemas*, que agrupa, en torno a las palabras básicas, las diferentes formas derivadas de ellas.- F.L.